

■ **Leitthema** Main topic · Review articles

Früherkennung Early diagnosis

Redaktion: F. Bootz, Bonn

370 Editorial: 79. Jahresversammlung 2008. Früherkennung als entscheidender Faktor

79th annual meeting, 2008.
Early diagnosis as an essential factor
F. Bootz

376 Computerassistierte Chirurgie der Nasennebenhöhlen und der vorderen Schädelbasis

Computer-aided surgery of the paranasal sinuses and the anterior skull base
M. Caversaccio · G. Zheng · L.-P. Nolte

383 Zytomik und prädiktive Medizin in der Onkologie

Cytomics and predictive medicine for oncology
A.O.H. Gerstner · W. Laffers

389 Herausforderung Prävention. Von der kurativen zur präventiven Medizin – strategische und operative Herausforderungen

Challenge prevention. From curative to preventive medicine – strategic and operational challenges
M.P. Schönemark · K. Greif



Zur 79. Jahresversammlung der Deutschen Gesellschaft für Hals-Nasen-Ohrenheilkunde, Kopf- und Halschirurgie e.V. mit dem Motto: Früherkennung

■ **Im Fokus** In focus

373 Bioreaktoren in der Gewebekultur

Bioreactors in tissue culture
A. Haisch

■ **Originalien** Original articles

397 Dysphagien im Kindes- und Jugendlichenalter. Zum Stellenwert der fiberoptisch-endoskopischen Schluckdiagnostik

Dysphagia in children and young persons. The value of fiberoptic endoscopic evaluation of swallowing
C.-A. Bader · G. Niemann

402 Plattenepithelkarzinome im Kopf-Hals-Bereich. Photodynamische Therapie mit Foscan®

Squamous cell carcinoma of the head and neck. Photodynamic therapy with Foscan®
K.J. Lorenz · H. Maier

410 Exostosen des äußeren Gehörgangs. Gilt die Kaltwassertheorie auch für Patienten aus Binnengebieten?

Exostoses of the external auditory canal. Is the cold water hypothesis valid for patients in continental areas?
R. Mlynski · A. Radeloff · K. Brunner · R. Hagen

■ **Bild und Fall** Photo essay

417 Plötzliche Schwellung supraclavikulär rechts

Sudden swelling in the right supraclavicular region
T. Prochno · J. Petersein · S. Koch

Ul II
Zs. 123